

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 166, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 13 DE ENERO DE 1912

NÚM. 210

PALABRA DIVINA

EVANG. Juan 2: 1—11). En aquel tiempo se celebraron unas bodas en Caná de Galilea, donde se hallaba la madre de Jesús. Y fué también convidado á las bodas Jesús con sus discípulos. Y como viniese á faltar el vino, dijo á Jesús su madre: “No tienen vino”. Respondió Jesús: “Mujer ¿qué nos va á mí y tí? Aun no es llegada mi hora”. Dijo entonces su madre á los sirvientes: “Haced lo que El os diga”. Estaban allí seis vasijas de piedra destinadas para la purificación, en cada una de las cuales cabían dos ó tres cántaros. Dijoles Jesús: “Llenad de agua aquellas vasijas”. Y llenáronlas hasta arriba. Dices después Jesús: “Sacad ahora y llevadle al maestresala”. Hiciéronlo así. Apenas probó el maestresala el agua convertida en vino, como él no sabía de dónde era, bien que lo sabían los sirvientes que la habían sacado, llamó al esposo, y le dijo: “Todos sirven al principio el vino mejor, y cuando los convidados han bebido ya á satisfacción, sacan el más flojo: tú al contrario has reservado el buen vino para lo último”. Así en Caná de Galilea hizo Jesús el primero de sus milagros, con que manifestó su gloria, y sus discípulos creyeron en El.

REFLEXION

El primer milagro le obra Nuestro Señor Jesucristo por intercesión de su Santísima Madre, empezando ya entonces á constituirla dispensadora de todas las gracias que hace y hará á los hombres. Acudamos presurosos y llenos de confianza á la que es toda bondad y misericordia, pues nos conseguirá de su divino Hijo cuantas gracias necesitamos. Si tememos al Salvador porque es Juez de vivos y muertos, María Santísima es su madre y lo es también nuestra. No aguardó su compasivo y benéfico corazón á que los esposos pasasen por el rubor de exponer su penuria, sino adelan-

tóse á socorrerlos, porque más desea favorecernos que nosotros ser favorecidos. Pero Dios no suele hacer milagros concediendo lo que puede obtener el hombre por sus propias fuerzas, y aun en los milagros pide la cooperación humana que esté en nuestra mano. *Haced cuanto El os dijere*, dijo la piadosísima Señora á los sirvientes; y lo mismo nos dice á nosotros. Ayúdate y te ayudaré. Haz lo que de tí depende, coopera á la gracia. Siéntes lo que toques de Dios en el corazón; oyes una voz que te convida á desprenderte de las criaturas, á evitar las ocasiones, á fomentar en tu alma los buenos sentimientos por las prácticas de devoción, lecturas piadosas y trato con personas espirituales, pues sé dócil, haz lo que para tu bien te piden, y verás cómo por este medio lo único necesario y verdaderamente importante, es tu salvación.

SANTORAL

Sábado 13.—San Gumersindo, presbítero y mártir; San Servide, monje y mártir, y Santos Leoncio y Agricio, Obispos.—Fué San Gumersindo natural de Toledo, hijo de padres cristianos, en cuya compañía pasó á Córdoba, que, aunque ocupada por los moros, tenía clérigos y Obispos, y los cristianos ejercían libremente la Religión mediante los tributos que pagaban á los mahometanos. Su gran prudencia y acreditada sabiduría movieron al Obispo á conferirle el orden sagrado de sacerdote y encomendarle el cuidado de una parroquia fuera de la ciudad. Viniendo á Córdoba en compañía de un monge, fué preso y presentado á los jueces paganos, quienes trataron de reducirle á que ofreciese incienso á las estatuas de Mahoma, El Santo se resistió varonilmente y sufrió el martirio el año 852.

Quien no hallare maestro que le enseñe oración, tome este glorioso santo (San José) por maestro, y no errará en el camino.

mos que los nicaragüenses desconozcan, aunque sea ligeramente, algo de este célebre personaje de la política de Cabrera.

Ante todo, debemos hacerle justicia al delegado, declarando sin ambages ni reticencias, que la elección recaída en el señor Manuel María, es acertadísima pues pocos tienen su fidelidad y su acrisolada honradez.

Girón era profesor de dibujo lineal, en el Instituto Nacional de Varones á principios de 1899, saltó del magisterio, merced á su eficaz ayuda en las elecciones

del Presidente Manuel Estrada Cabrera. En aquellos tiempos, Girón vivía pobremente, es decir, del escaso salario que le producían sus lecciones.

Su conducta patriótica en las urnas electorales le valió el nombramiento de Director General de Aduanas, y en ese puesto principia su gloriosa carrera de empleado público.

Al tomar posesión de la Aduana de la ciudad de Guatemala, que entonces estaba en el edificio de San Francisco, don Manuel María hizo trasladar á su casa de habitación la mayor parte de los muebles que el Gobierno había hecho venir para el nuevo edificio, y al año de su nombramiento, Girón había comprado á doña Clotilde Barrios de Hermosilla la hermosa casa de altos de la Sexta Avenida Sur, y con el resto de sus sueldos había economizado un millón de pesos, lo que le valió en la capital el sobrenombre de «Milloncito» con que todo el mundo lo conoce.

De la Dirección de Aduanas, Girón pasó á la Tesorería Nacional donde siguió sus principios económicos hasta redondear una considerable fortuna.

Terminó con esto el empleado público, para darle paso al que más tarde habría de ser un *conciencioso* diplomático.

Enviado á México en abril de 1907, llevó a la capital azteca la honrosa misión de conducir á Mora y Morales, los asesinos del General don Manuel Lisandro Barillas, y todo el mundo sabe que los atachés de Girón cumplieron religiosamente su cometido asesinando al ex-Presidente de Guatemala en el «Zócalo» (Parque de México).

Después Girón terminó su brillante carrera, llegó á San Salvador en julio de 1908 y lanzó la *revuelta* á Honduras, y cumpliendo instrucciones de su Amo, pidió y obtuvo del Gobierno de Figueroa el encarcelamiento y la expulsión de los emigrados guatemaltecos, General Eulogio Flores y doctores Alfredo Skinner Klee y Miguel Prado h.

En la capital guatemalteca, Manuel María Girón es hombre que tiene un puesto especial y la buena sociedad chapina le ha cerrado sus puertas al probo empleado y digno representante de Estrada Cabrera.

Esperamos que en Nicaragua no será bien recibido por la sociedad, el cómplice de Mora y Morales, el émulo de Gesta, y el esbirro de un Tirano.

UNOS EMIGRADOS GUATEMALTECOS
Managua, enero de 1912.

Atención padres de familia!

El Teatro de Variedades transformado en un nuevo teatro Olimpia

Dos personas muy serias con quienes conversamos hoy nos cuentan horrores de la exhibición de *carne fresca* habida antenoche en el Variedades.

Mucho extrañamos esto de los empresarios que nos merecen todo respeto y siempre los hemos conceptuado como personas serias. Uno de ellos contratado por el Gobierno nada menos que para Director de uno de nuestros históricos colegios.

Es preciso evitar á todo trance la entrada á ese centro, de niños y niñas en primer término y en general, de toda persona que se precie de decente y honrada.

Llamamos á este respecto la atención del periodismo serio y sensato á fin de que tome cartas también en el asunto y muy especialmente de los padres de familia. Si esto sigue en esa forma el boicoteo se impone.

Más respeto por la sociedad josefina, señores empresarios.

Notable obra de Escultura

En uno de los escaparates de la tienda de don Apolonio Leiva está en exhibición un San José, casi del tamaño natural con el niño Jesús de la mano.

Nos parece de gran perfección el trabajo, ha sido hecho por un reputado escultor barcelonés. Fué pedido expreso para la señora del señor Leiva, la que no se pudo quedar con él por no ser del tamaño que lo había pedido, esto es, mucho más pequeño. Nos ha recordado esta preciosa imagen la pintura del célebre padre Páramo uno de los jesuitas del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago, existente en uno de los altares de la derruida iglesia de San Nicolás de aquella ciudad.

Mucho parecido encontramos entre el trabajo escultórico á que aludimos y el lienzo del sabio jesuita.

Valdría la pena que lo viesen nuestros curas, á buen seguro que alguno se quedaría con él para engalanar el templo de una parroquia con tan preciosa joya del arte moderno.

Otro de “La Cabreriza” de Guatemala

Acaba de llegar á Managua como legado á la cuarta conferencia Centro-Americana, el señor don Manuel María Girón, persona bien conocida en Guatemala y México.

Nosotros, conocedores de los indiscutibles méritos del señor Girón, no quere-

Industria Nacional

Fósforos "Globo" de Manuel Collado

Nosotros que somos partidarios como los que más, de fomentar nuestros industriales nacionales damos la enhorabuena á don Manuel Collado por su tezon en sacar á flote su industria de los fósforos que hace cuatro años, más ó menos inició, pero que en sus principios no dió los resultados que eran de desearse, quizá por la falta de operarios ú hombres entendidos para el caso. No parece sino que el señor Collado fuera aragonés, dada su tenacidad en resolver su problema industrial sobre los fósforos, que nosotros creíamos ya fracasado, pues es innegable que en el primer impulso que dió á la idea, el resultado fué bastante malo, los fósforos resultaron infernales.

Ahora ha emprendido nuevamente la labor, haciendo las enmiendas consiguientes, trayendo maquinarias apropiadas y modernísimas y un técnico sueco, esto es, del lugar donde se fabrican los mejores fósforos que aquí hasta ahora hemos gastado, y claro, el resultado ha sido excelente.

Los hemos visto ya á la venta y á cinco cajas por cinco céntimos, mucho más baratos que los otros.

Debemos confesar que al principio desconfiamos de los tales fósforos por un percance que con ellos nos sucediera la vez pasada cuando el primer impulso del señor Collado, en que estuvimos á punto de perder los bigotes con un fósforo cabezón de los que á veces venían en las cajas capaces de provocar un incendio no digo en los bigotes, hasta en cosa mayor, pues no se tenía el cuidado al repartir el explosivo á fin de que cada palito tuviese igual cantidad.

Hoy con la nueva edición de la industria todo se ha tomado en cuenta y el resultado ha sido si no superior, igual al de los fósforos importados.

Tomando en cuenta todo esto y como es consiguiente la baratura del artículo no vacilamos en recomendar los fósforos del señor Collado como inmejorables e iguales á los que hasta ahora hemos usado.

Ojalá que la industria prospere, y dé muestras de estabilidad para que el Gobierno impida mediante los derechos aduaneros la introducción de fósforos del exterior.

Un juicio lacónico sobre la prensa del mundo

Revisando en un hotel de New York un tal Mr. Hords los periódicos del mundo y apreciándolos según sus propios textos, los juzgó así:

Los más comerciales, los de la América del Norte, que son también los más embusteros.

Los más humorísticos, los del Reino Unido.

Los más serios, los del Imperio alemán.

Los más variados, los de España.

Los más delicados, los de Italia.

Los más al día, los de Francia.
Los más marciales, los de Rusia.
Los más lacónicos, los del Japon.
Los más poéticos, los de China.
Los más industriales, los de Bélgica.
Los más exagerados, los de Portugal.
Los más naturales, los de Suiza.
Los más disparateros, los del Brasil.
Los más quejumbrosos, los de Colombia.

Los más místicos, los del Ecuador.

Los más tristes, los del Perú.

Los más alegres, los de Venezuela.

Los asuntos de China Actitud de Rusia

Pekín, 10.—Sun telegrafió á Yunag Shi Kai que debe abandonar la idea de la monarquía, y que debe echar abajo la de los Manchús.

Pekín, 10.—No hay noticias de Ching Wang relativas al desembarque de revolucionarios. Se comenta el auxilio prestado por los japoneses á los rebeldes. Muchos de estos japoneses pelearon contra Rusia.

Londres, 10.—Informan que se han visto transportes chinos con rumbo hacia el Norte de Shuan Flaiki Wan término del ferrocarril entre Pekín y Mukden, protegido por tropas extranjeras.

Los comandantes imperiales concentran tropas en Shan Haik Wan, Chin Wang Tao y Huluta.

Novedades de la Casa Krupp

Berlín, 10.—La casa Krupp exhibirá en 1915 muchas novedades en materia de dirigibles.

Niégame afirmación de la Prensa sobre expedición guerrera italiana á Trípoli.

Pekín, 10.—Rusia ha comunicado á China su resolución de mantener la secta mongólica bajo el amparo de su gobierno. También exige á China no enviar más tropas á Mongolia porque Rusia dió el derecho de construir el Ferrocarril para sus negocios en Mongolia sin la intervención china, siendo entendido que cualquier innovación debería llevar la aprobación de Rusia.

Inglaterra he estorbado los empréstitos americano y francés y por otro lado ha estimulado la Revolución.

Esto demuestra la próxima repartición de China. Inglaterra ayuda y alienta á los revolucionarios chinos.

La cuestión interna de China se resolverá pronto.

Inglaterra intenta inmiscuirse en los asuntos de Trípoli

Trípoli, 10.—Inglaterra ha notificado á Italia, que debe ocupar Trípoli, pues si no lo hará ella. Con ese motivo el banco de Roma piensa entregar las sucursales á los banqueros alemanes.

Noticias españolas 3 ex-Presidentes americanos asistirán á las fiestas de Cádiz

Madrid, 10.—Desmientase la noticia de que el Rey Alfonso ha vuelto las espaldas al Gobierno italiano.

El Vaticano negó la designación de Cobian á Embajador.

Zaragoza, 10.—Una diputación de la asamblea remoiachera de Aragón y Navarra, representando 150 pueblos y 20,000 agricultores constituyéronse en unión de luchadores, llegando entre otras conclusiones á la de cobrar 40 pesetas por tonelada en fábrica.

Ferrol, 10.—Un gran temporal hizo zozobrar una embarcación; perecieron cuatro y salvaronse siete.

Bilbao, 10.—Hay fuerte tempestad; el mar imponente.

Barcelona, 10.—El gran huracán continúa imposibilitando el tráfico.

Son incalculables los daños causados en general.

Madrid, 10.—Las sesiones de la mañana y de la tarde del Consejo de Guerra estuvieron concurrencias. Según la sentencia de Valencia 7 fueron condenados á muerte.

Sus defensores hicieron excelentes alegatos, manifestando que sus defendidos acuerparon un movimiento colectivo del pueblo oprimido por tanta injusticia.

Madrid, 10.—Se asegura que á las fiestas de Cádiz asistirán Diaz, Reyes y Figueroa, ex presidentes de América.

Arreglos entre Persia y Rusia

Theran, 10.—El nombramiento de Stparer, Jefe Nacional de Gobernación en Azerbaijhan hace creer que el Gobierno persuadirá á Rusia acerca del retiro de sus tropas de Tabriz.

Cablegramas

Londres, 9.—Mr. Churchill en su memorandum hace una explicación acerca de los cambios efectua los manifestando que prácticamente los marinos nunca deben cambiarse de sus puestos. Desde luego que la primera condición de cada marinero en la formación del Estado mayor no significa el establecimiento de un nuevo programa profesional por sus méritos que le libren el camino de las promociones de las diferentes jerarquías navales sino la selección de una oficialidad cuyas posiciones garanticen la eficiencia de la escuadra porque en el estado mayor un solo hombre por muy generales que sean sus conocimientos no podrán abarcar los múltiples quehaceres de esa oficina.

Teheran, 9.—Scheuster insiste en abandonar Persia, pero se hace difícil transferir el presupuesto con los libros á otro funcionario. El Gobierno nombró á Crims provisionalmente para reenplazarlo porque Schuster parte el 11.

París, 9.—Anúnciase que el Gobierno

pedirá al Congreso la autorización de invertir millones de francos para la formación de la remonta para el ejército, pues faltan muchos caballos q' los agentes compradores los comprarían por toda Europa y América.

Rectificamos á La Prensa Libre

Dice el colega en las Notas Varias del miércoles que el Presbítero Volio (no cura) sino capellán del Carmen de Heredia será llamado á ocupar la vacante que en el Cabildo ha dejado el presbítero Salazar.

No hay tal, señor Greñas. La vacante de Penitenciarío se llena según el derecho por riguroso con urso. Quien presente el mejor examen ante un tribunal escogido ese será el agraciado.

Eso no quiere decir que neguemos en absoluto el rumor, el padre Volio que es un sacerdote ilustrado no sería raro que se presentase al concurso y se llevase la palma.

Sin embargo, pudiera suceder, que como en la vacante de teologal que hoy ocupa el Doctor Castro no se presentara ninguno al concurso para el cual convoca el Ilmo. Señor Obispo con determinado tiempo de anticipación, en tal caso y trascurrido el tiempo señalado el diocesano puede nombrar por sí y ante sí á quien le parezca conveniente.

Por lo demás nos sería altamente grato ver al padre Jorge en el Cabildo.

Indicador Religioso

DOMINGO 14

CATEDRAL.—7 a. m., misa rezada; homilla; 8 a. m., misa de tropa; 9 a. m., misa conventual; 11 a. m., misa rezada con plática doctrinal; 12 m., misa rezada; 6 p. m., rosario con plática.

CARMEN.—6 a. m., misa rezada; 8 a. m., misa y sermón; 10 a. m., misa catecismo; 12 m., bautizos, 1.30 p. m., rosario, 6.30 p. m., confesiones, de 8 á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.; rosario 6 y cuarto p. m.

DOLOROSA.—6 a. m. misa rezada; 8 a. m., misa parroquial; 12 m., bautizos; y explicación para niños; 6 y cuarto p. m., exposición del Santísimo y rosario.

LA MERCED.—6 y 7 a. m. misas rezadas; 8 a. m. misa parroquial cantada por el Presbítero don Alejandro Porras; 10 a. m. misa rezada; 12 m. bautizos y explicación del catecismo; 6 p. m. rosario con bendición del Santísimo.

Entre semana dos misas, una á las 6 a. m. del Coadjutor y otra á las 7 a. m. del señor Cura; confesiones, 12 m. y 5 p. m.

LA SOLEDAD.—Misa de comunión, á las 6 a. m. en punto; misa parroquial cantada y con breve plática, á las 8 a. m.; partidas de bautismo: se deben apuntar á las 11 y 12 a. m.; horas de bautismo: las 12 menos 5 minutos; catecismo de niñas, á las 12 m.; catecismo de varones, á las 1 p. m.

Rosario á las 6 y 15 p. m. con un curso seguido de instrucción religiosa y bendición con el Santísimo.

Catecismo de Perseverancia, los lunes á las 3 p. m.

SION.—7 a. m. misa; 5 p. m. rosario. HOSPITAL.—5 y 30 a. m. misa; rosario, 5 p. m.

SEMINARIO.—5 y 30, 6, y 6 y 30, misas, rosario 6 y 30 p. m.

HOSPICIO DE HUERFANOS.—5 y 30 a. m. misa con explicación del Santo Evangelio; 2 p. m. Bendición con el Santísimo; 2 y 30 rezo del Santo Rosario.

De Heredia

Enero 10.

Fiesta religiosa.—El 15 de los corrientes se celebrará en la iglesia del Carmen en honor del milagroso Cristo de Esquipulas. Promete estar muy solemne y concurrido.

Matrimonio.—El lunes 8 se verificó el del joven don Roberto Córdoba con la señorita Trina Carvajal. Nuestros parabienes para los amigos contrayentes.

Fallecimiento.—Después de penosa dolencia falleció el joven Rafael Bolaños. A sus deudos presentamos una sincera expresión de pésame.

Vacación.—Entraron en ella los individuos que forman la Banda de esta ciudad. Estaremos, pues, sin escuchar música por unos cuantos días, y como ella es la única distracción pública de por acá, Heredia será por ahora un cementerio.

Rumor.—Corre el de que en ciertas casas de comercio juegan a los dados varios jóvenes de sociedad. Llamamos la atención a los padres de familia y a las autoridades de policía; a los primeros para que dejen bien atrancadas sus cajas de hierro, y a los segundos, para que den en la cárcel con jugadores y consentidores.

La justicia entró por casa.—Así exclamamos ayer al ver que un señor de orden y seguridad conducía al Fondo una vaca del señor Gobernador y que acto seguido este señor en persona se presentó a la Tesorería a pagar la multa respectiva para rescatar la vaca del cuento. ¿Qué diferencia a otros tiempos en que si se cumplía así, se castigaba al policía con 8 días de arresto!

Temporada campestre.—Están ya saliendo para el campo las principales familias de esta sociedad. A todas ellas deseamos les otorguen las brisas campestres mucha salud y muchas distracciones.

Caballero enfermo.—De algún cuidado se halla enfermo el caballero amigo nuestro don José Francisco Fonsca. Que Dios le sane cuanto antes son nuestros votos.

SEVERINO

"Fiesta del Dulce Nombre" en la iglesia del Carmen de esta Capital

Como siempre, se celebrará esta fiesta con toda solemnidad. El sábado a las 3 p. m. se cantarán visperas.

A las 6 1/2 p. m. habrá rosario solemne y a continuación maitines y procesión con la imagen del Dulce Nombre.

Domingo. A las 8 a. m. misa cantada con revestidos, sermón y exposición del Santísimo Sacramento.

A las 6 1/2 rosario solemne y colocación.

Las misas de cuarenta Horas se celebrarán a las 8 a. m. y las colocaciones, después del rosario que se rezará a la hora acostumbrada.

El último día de 40 Horas habrá visita de Altares.

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.
En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

Lo que dice "El Diario" de ayer

Tomen nota de ello los señores curas, nuestros amigos.

Ex abundantia cordis os loquitur; de la abundancia del corazón habla la boca.

En las Notas Editoriales de *El Diario* de ayer y en la primera plana nos encontramos lo siguiente:

«Hemos conseguido, como ya lo dijimos, si no todas, por lo menos las más selectas plumas del país para que colaboren en nuestra publicación y *tratemos todos los asuntos de interés público, políticos ó sociales con la mesura, tacto y buen juicio que deben informar los escritos de la Prensa actual.* La parte literaria recibirá también toda nuestra atención y los lunes, recibirán nuestros suscritores, sin aumento de precio, una bella revista ilustrada de lo más interesante».

A vuelta de hoja nos encontramos con esto otro que no podemos menos que publicar íntegro, también sin omitir sobre él, como es natural, el respectivo comentario que se merecía, y que publicaremos a su pie. He lo aquí:

"Recluidos están los presbíteros

Nos dice *La Epoca* que ya entró la primera tanda de estos *humildísimos pastores* al Seminario; que saldrán éstos e ingresará igual número, y que de tanda en tanda saldrán de allí llenos de vigor y fuerza para emprender la lucha con nuevos bríos, por la buena causa en bien de la humanidad. Estamos de acuerdo: es claro que estando allí recluidos saldrán llenos de vigor; nada más justo que reponer las fuerzas, es una ley de conservación; muy bien: *pero que sea para la buena causa en bien de la humanidad, eso es lo que dudamos.* ¿Cuándo ha salido de esos conciliábulos algo útil para el prójimo?; nada que sepamos, y si mucho de malo. De ellas las confabulaciones contra las leyes del Estado, y las más execrables combinaciones políticas.—RUYO.

No nos habría llamado tanto la atención estas publicaciones de *El Diario* a quien aludimos, si no conociéramos muy bien el cariz político de antes y de ahora de su Director y de los que con él informan al presente dicha publicación. Conocido es el papel político de su director don León Fernández Guardia y de los que vemos aproximarse por su oficina, y más aún sus claras y explícitas manifestaciones políticas a raíz de hacerse cargo de dicho periódico.

Conocidísimo es también el muy peligroso papel que desempeña a nuestro clero en la contienda política

recien pasada en pro del partido en que militó y milita al presente el señor Fernández Guardia y compañeros del *Diario*, a tal punto que la resurrección de dicho partido en el período pasado si bien fué empresa de *romanos* el sacar chispas de piedra berroqueña se debió únicamente a los esfuerzos titánicos del clero y eso lo deben confesar hoy sin ambages tirios y troyanos. Nadie más que el clero hubiera podido conseguir tal cosa; ello parecía imposible, pero así fué; dicho partido aunque pequeño revivió y es el caso que hoy existe.

Mas los confesos laicos de ayer que poco les faltó para llevar delante de sí el rosario y el crucifijo no hallaban donde colocar entonces a los señores curas; eran en aquellos momentos sus ídolos. Pudieramos decir, a quienes enaltecían y a quienes llevaban como preciosa reliquia por delante, como condición indispensable en todas sus correrías por pueblos y ciudades. Entonces todos los curas eran la virtud personificada y sus reuniones un arcópagos de sabios. ¿Y hoy? hoy nos lo dice *El Diario* claro y terminante. «Cuándo ha salido de los conciliábulos clericales algo útil para el prójimo? Nada que sepamos y si mucho de malo»; palabras textuales.

En la contienda pasada, estos ojos que se han de comer la tierra, vieron un telegrama de uno de los compañeros del señor Fernández Guardia, francmasón del grado 18 por más señas, dirigido a un cura amigo nuestro, dándole cuenta de los triunfos de su partido en no recordamos qué lugar de la República y encabezaba dicho telegrama con estas palabras más ó menos: «¡Viva nuestra Santa Religión Católica, viva Nuestra Señora de Los Angeles!».

A buen seguro que este mismo individuo al leer el artículo de *El Diario* referente a los curas ejercitantes, estará solazándose con su lectura a esta hora de Dios y riendo a mandíbula batiente de aquellos a quienes él en aquel tiempo hubiera besado las manos y hasta los pies; y fjense nuestros amigos; hoy cambia de aspecto la cosa, se bafa y escarnea a los virtuosos sacerdotes de ayer.

Conste que nosotros aunque no militamos en ningún partido político, en la pasada lucha no miramos mal antes bien casi alabamos la disciplina admirable del clero unido a su jefe en pro de una causa que presuntamos había de ir al fracaso y aunque en el fondo lamentábamos lo que había de suceder después, no nos imaginábamos el comportamiento inoble de los amigos políticos de la pasada lucha.

Tomen nota de esto nuestros amigos del clero, la experiencia nos da grandes lecciones que no hay que despreciar para después; los señores de *El Diario* no hablan por boca de janso y si se les ha escapado esta valiosa prenda, es preciso conservarla en lugar seguro para sacarla en momento oportuno cuando venga el llanto y el crujir de dientes, que ha de venir presto a no dudarlo.

Y no venga después *El Diario* con rectificaciones, que aquella sentencia de Cristo, que hemos puesto al frente de este artículo; «ex abundantia cordis os loquitur», «de la abundancia del corazón habla la boca», no es la sentencia de un sabio cualquiera, que a la postre puede fallar, es la sentencia de un Dios, es inapelable.

Telegramas rezagados

Augusto Dagradi de Puntarenas, Tobias Ramírez de Guapalupe, Isabel Saboño de Guápiles, señora Jacoba Hernández de Las Juntas, Manuela Montero de Turrialba, María Quirós de Juan Viñas, y Miguel Molina de Puriscal.

San José, 12—1—912. Inspector y Visador de Mensajeros,—José Vargas Aguirre.

Notas curiosas

La profundidad media de las minas de carbón que se explotan en la Gran Bretaña, es de cuatrocientos pies; pero en ciertos parajes alcanza a cuatro mil.

Los turistas que visitan Francia en automóvil dejan a esta nación 2,500 millones de francos anuales. Este mismo turismo rinde a Italia 500 millones de francos al año y Suiza 155 millones.

Un preso de California (E. U.) ha inventado una ingeniosa maquinita exfoliadora para pasar las hojas de los checks al firmar, sin correr el riesgo de que se pase alguna y quede sin firmar.

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos construidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercéé, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»